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不挑生源 不集聚资源 不以分数排名为教育追求

本市65所新优质学校面向普通孩子

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）“如
果学生失恋了，你将如何开导
他”“如果学生有网瘾，你又如何
让他重回课堂”……昨天，首届
上海高校辅导员职业能力竞赛
决赛在上海师范大学举行，来自
复旦大学、华东理工大学、上海
对外贸易学院的 !"名辅导员参
赛，比赛形式是一个个模拟情
景，让辅导员们面对学生中常见
的问题，现场解决。
“学生小周获一等奖学金，

有同学在人人网上对她进行人
身攻击，列举了‘七宗罪’，同学们
随即相继跟帖评论，倍感压力的
小周产生了逃离学校的想法。”面
对“小周”，上海外贸学院的辅导
员鼓励她学习鲁迅“横眉冷对千
夫指”，“小周”马上回应说，“鲁迅
那时候没有网络啊。”评委、复旦
大学教授邱柏生点评指出，面对
网络在大学生群体中的普及，高
校辅导员必须学会用“网络语
言”和学生对话。
比赛中，微博写作也是考核

的一道题目，要求辅导员根据冬
季学生违章用电增多的现象，写
一条 #$$字之内的微博，答卷
中，有的辅导员用了“甄嬛体”，

也有人用了“元芳体”，试图用最亲近学生的
文字来打动学生。
市教委德育处处长胡宝国表示，辅导员

的职业能力主要体现在与学生的实际沟通能
力，教育主管部门希望通过比赛，更多有亲和
力的年轻教师加入辅导员队伍。据悉，最新发
布的《上海高校辅导员队伍建设发展规划
（%&#'('&#)）》中明确，上海高校根据本、专科
生专职辅导员按师生比 #：#)&，研究生专职辅
导员按师生比 #*'&&的比例配足辅导员。
目前，上海现有专职辅导员 +&,!人，其

中一线专职辅导员 %"-&人。辅导员多集中在
'&至 +&岁之间，+&岁以下占 !./)'0，其中，
中共党员占 ,)/-'0。上海高校的辅导员均通
过心理测试和职业倾向测试。
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! ! ! !本报讯（首席记者 施捷）本市最早开展
“健康城区”建设的静安区，今天以 !+项全新的
健康社会指标、健康环境指标、健康服务指标和
健康行为指标，宣布进入新一轮的建设周期。

10年来平均期望寿命增3.32岁
自 '&&'年起，静安区先后两次发布本区

域“健康城区”建设纲要，总共提出 -!&余项
健康相关阶段性指标，并由 +&多个相关部门
分工负责。健康城区建设工作从健康社区发
展到健康单位，参与主体从社区老人发展到
全体市民。在去年通过全国首批慢性病防治
示范区评审时，静安区全民健康行为方式行
动受到专家组高度评价。

统计数据显示，在过去的 -&年间，静安

区居民的平均期望寿命增加了 ./.'岁，'&--
年为 !./,!岁，达到发达国家水平。全区婴儿
死亡率、孕产妇死亡率、甲乙类传染病发病率
等指标，均列全市最好水平。

2016年“体育人口”比例超48%
! ! ! !静安区新一轮第三周期“健康城区”建设
的核心监测目标包括———

! 至 !"#$年!%&'以上的机关"企事业

单位都有负责健康事务的科室或人员! 居民

平均期望寿命再提高 "()岁" 以生活自理能

力作为衡量的健康期望寿命再提高 "*!岁#

! 成年男性吸烟率小于 +",#

! 平均每周进行健康和健身锻炼 +次

以上"每次半小时以上的$体育人口%比例大

于 -.,#

! 被调查者中有超过四分之一者能正

确回答健康素养有关问题&&

区卫生局局长骆敏华介绍说，就静安区
目前的情形而言，心脑血管病、肿瘤、呼吸道
病、糖尿病等慢性非传染性疾病的患病率和
死亡率仍居高不下，已成为区内老龄人和楼
宇白领健康的主要危害。这类慢性病的发病
原因大多与缺乏身体活动、营养失衡、烟草使
用和精神紧张等因素有关。此次静安区政府
再度发布新一轮的“健康城区”建设纲要，更
强化了对慢性病的社会干预和行为干预，期
望以老年人、商务人士等为重点人群，扩大有
针对性的健康服务，组织行之有效的健康行
动，进一步推广全民健康生活方式。

静安区居民平均期望寿命83.98岁
拟订84项监测指标助推新一轮健康城区建设

! ! ! !本报讯（记者 王蔚）由上海教育报刊
总社、市学生德育发展中心主办的“我的理
想我的路———中学生与十八大代表座谈
会”，昨天下午在市西中学举行。
本市部分高中的青年党校、学生党章

学习小组代表，与参加十八大的同济大学
教务处处长何敏娟、上海中医药大学辅导
员洪汉英、轨交公安局反扒“玫瑰”陈峥等
三名上海代表，共话如何坚定理想信念为
建设美丽国家而做贡献。

中学生与党代表共话理想

! ! ! !本报讯 复旦大学附属眼耳鼻喉科医
院作为上海市志愿者服务基地，将于 -'月
!日（星期六）上午在汾阳路 !. 号门诊大
楼六楼举行免费公益讲座，主题为“过敏性
鼻炎的预防和保健”、“近视和老光眼的治
疗”和“青光眼病人的眼保健”。

（张婷芳）

五官科医院周六有科普讲座

昨天，一场以“数字化环境下的教与学”
为主题的展示活动在向阳小学举行，这是徐

汇区教育系统第六届学术节的系列内容。图
为李祯忠名师工作室学员' 青年教师黄勇良

结合数字化课件! 指导学生进行电磁铁科普

实验 本报记者 孙中钦 摄影报道

名师探索!数字化教学"
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今年，东方市民音乐会打出由名家名团
主演的“升级牌”———晚间特别场。东方艺术
中心管理公司总经理林宏鸣告诉记者：“随着
欣赏水平日益提高，部分听众开始不满足于
普及层次，我们必须不断调整、不断创新，满
足听众的新需求。”年初，东方市民音乐会策
划了英国“'+合唱团”和著名指挥家曹鹏携手
美国钢琴家鲍恺昂与上海爱乐乐团主演的两
台晚间特别场“小试牛刀”，在听众调查时得
到一致认可。于是，主办方趁热打铁，在每月
第一、第三个周六上午举办两场的基础上，全
年再增 -&场晚间特别场。

晚间特别场占用黄金时间，大多邀请国
外专业团体，可 !&元的统一票价，依然坚持
“高贵不贵，文化亲民”的公益理念。下半年，
美国纽约州青年交响乐团和亚洲青年管弦乐
团两支交响“青年军”、以“古董乐器展”令人
称奇的斯图加特室内乐团、歌声纯净无瑕的

法国里昂童声合唱团、俄罗斯钢琴大师薛巴
柯夫先后登场，甚至吸引了资深乐迷踊跃购
票。上月 -"日的维也纳平台乐团音乐会，更
成为中国上海国际艺术节参演的第一台东方
市民音乐会。!&元票价能否欣赏到高质量的
音乐会？有人心存疑惑。上海音乐学院教授华
天礽经逐个考证，最后得出结论：所有乐手都
是来自维也纳爱乐乐团的声部首席、副首席。

从最初的公益普及，到如今“在普及中提
高、在提高中普及”，东方市民音乐会保持亲
民票价的同时，正朝着立体化、多元化的格局
努力。据记者了解，音乐会明年上半年菜单已
排定，门票已开卖。受热捧的晚间特别场将在
演出乐团规模、曲目内容策划方面进一步加
码：由克劳迪奥·西蒙指挥的威尼斯独奏家乐
团、拥有近百年历史的荷兰交响乐团等，已引
起乐迷广泛关注。目前，主办方还在积极洽谈
一批世界著名音乐团体，酝酿新的思路，让这
个公益品牌常演常新。

! ! ! !在日前举行的上海基础教育转型发展论
坛上，出现了一个十分“奇特”的开场———来自
市教委基础教育处、市教育科学研究院等单位
的领导和专家，向特邀的 !名古美学校前来表
演唱歌的同学献花，赢得全场的热烈掌声。而
随后的专家报告也让人感受到对全市众多普
通学校、普通学生、普通家庭的关注，对上海教
育均衡化发展的努力和肯定。

新优质学校不挑生源
“不挑生源，不集聚资源，不以分数排名

为教育追求。”这是上海近年来推出的 1)所新
优质学校最重要的特质。新优质学校推进项
目组组长胡兴宏在论坛上解释说，就是期望参

与这个项目的学校要成为发展教育的典范：不
挑生源，负责任地接纳就近对口入学的全体儿
童；以促进每一个孩子健康快乐成长为价值追
求，尽可能适应学生差异、满足学生的发展需
求；从校情、学情出发，主动探索提升学校办学
水平的有效策略，并能产生辐射作用；在政府
均衡配置教育资源的前提下，办学水平明显提
高，成为周边百姓满意的好学校。

新理念引领新发展
在新优质学校的推进中，一大批普通学

校在长期的办学实践中提炼出了自己特有的
办学理念。比如，普陀区江宁学校对学生的培
养提出了“不一定第一，但绝对唯一”的理念，

认真研究每个学生不同的学习起跑线，并据
此实现不同的教学目标；杨浦区上理工附小
提出“不一样的生命一样的精彩”，虹口区实
验中学提出“要把百姓的孩子高高举起”……
在这些理念引领下，“新优质学校”开展的一
系列围绕课程关照学生心灵成长的办学实践
非常精彩。

市教科院普教所常务副所长汤林春说，
上海基础教育的发展和取得的成就，离不开
每一位学生、每一位家长的努力和贡献，是他
们支持了各项教育改革的顺利贯彻落实，推
动了家校互动的蓬勃开展。比如，古美学校就
是一所在普教所专家扶持下的普通学校，学
校面貌改变了、成绩上去了、声誉好起来了。

教育回归人的发展
把鲜花献给孩子们，教育部门还有一个

初衷，那就是上海正在推进的新优质学校，不
再把学业成绩、分数排名作为衡量学校优质
与否的唯一标准，开始回归教育的原点———
真正关注人的发展，关注如何让教育过程更
丰富、师生关系更和谐、孩子们多样化学习需
求更能得到充分满足。
“假如某些校长和老师还在千方百计地争

抢生源以体现学校的教育水平，那么在‘新优质
学校’老师面前将黯然失色。”市教委巡视员尹
后庆说，每所学校都应该是学生喜欢的，这原本
就是教育毋庸置疑的使命。 本报记者 王蔚


